
Halle und Almgegend

Halle 27 Juni
Ueber das wird am Montag dieStadtverordnetenverſammlung ihre Entſcheidung treffen Wie ſieausfällt läßt ſich natürlich noch nicht mit Beſtimmtheit ſagen

Große Sympathien hat das koſtſpielige Projekt das unbedingt
eine ſchwere Belaſtung der Steuerzahler im Gefolge haben würde
bisher nicht gefunden Denn noch ſteht die Bürgerſchaft unter
dem Eindrucke der am 1 April durchgeführten Steuererhöhung
ſo daß niemand noch weitere Erhöhung der Zuſchläge verlangt
Das beweiſt ja ſchon das Vorgehen der kommununlen Vereinigung
die ſich in einer beſonderen Eingabe an die Stadiverordueten
mit der Bitte gewandt hat aus den und den Gründen wir
werden auf die Eingabe noch weiter zurückkommen die
Magiſtratsvorlage abzülehnen Was ſchließlich noch ganz be
ſonders nachtheilig auf die etwaigen Ausſichten des Projektes ge
wirkt hat iſt die Entſcheidung des Oberverwaltüngegerichiswelches die Waſſergebühr von 2 Proz der Wohnungsmiethe als
nicht zu Recht beſtehend verworfen hat Dieſe Entſcheidung hat
auch im Magiſtratskollegium recht deprimirend gewirkt ſelbſt dort
iſt dadurch in letzter Stunde die Hoffnung auf Annahme der
Vorlage bedeutend geſunken Jm Anſchluß hieran mag er
wähnt ſein daß außer der Baukommiſſion ſich auch die Finanz
kommiſſion mit Majorität für die Vorlage des Magiſtrats letztere
mit den Streichungen der Baukommiſſion entſchieden hat Vor
ausſichtlich wird die Angelegenheit vertagt werden

Peißnitzbrücke Geſtern vormittag beſichtigten die Herren
Geh Oberbaurath Koslowky aus Berlin Regierungsrath
Höf en aus Merſeburg Waſſerbauinſpektor Boss aus Naum
burg ſowie Baurath Brünnecke und Stadtbaurath Genzmer
das Terrain zwiſchen egenv e und Peißnitz das bei der
projektirten Peißnitzbrücke in Frage kommt Heute findet aber
mals eine Beſichtigung der Stelle und Prüfung des Projektesſtatt Die jetzigen Kfellermarten ſcheinen übrigens die Billigung

der Kommiſſion gefunden zu haben Sie weichen in ihrer Lage
bedeutend von den nach dem urſprünglichen Projekt feſtgelegten
Pfeilermarken ab die bekanntlich zu wiederholten Malen be

gert von ſtromabwärtstreibenden Kähnen angefahren worden
ind

An das Feuermeldenetz ſoll das Gut Gimritz an
geſchloſſen werden Man hatte urſprünglich auch daran gedacht
das Peißnitzreſtaurant ſelbſt an die Feuermeldung anzuſchließen
ließ jedoch das Projekt wieder fallen weil es ausreichend er
ſcheint wenn das Gut Gimritz Fenermeldung beſitzt Die Koſten
für den Anſchluß belaufen ſich auf 400 M

Ueber die beabſichtigte Fuſion der beiden
Straßenbahnbetriebe, die ſicherlich ſehr im Jntereſſe der
Bürgerſchaft liegt iſt noch immer keine Entſcheidung getroffen
Bekanntlich ſteht der ſchnellen Verwirklichung des Projektes der
Einſpruch des Leiters des hieſigen Phyſikaliſchen Jnſtitutes ent
gegen der durch elektriſchen Straßenbalnbetrieb in allzu großer
Nähe des Jnſtituts eine Störung der ſubtilen Meßapparate be
fürchtet emgegenüber dürfte es intereſſant ſein zu hören
was Herr Profeſſor Dr Weber vom Phyſikaliſchen Jnſtitut in
Kiel zu derſelben Sache geäußert hat Herr Prof Weber hielt
bei der Eröffnung der elektriſchen Straßenbahn in Kiel eine
Rede in der er ſagte er begrüße die kieler elektriſche Straßen
bahn als einen Fortſchritt in der Entwicklung der Technik und
mit Freuden habe er konſtatiren können daß die Arbeiten mit
den ſubtilen Meßinſtrumenten in dem kieler Univerſitätsinſtitute
durch den Betrieb der Bahn nicht geſtört würden obgleich die
Gleiſe der elektriſchen Straßenbahn nur etwa 120 m an dem
betreffenden Jnſtitute vorüberſühren

Halleſche Hafenbahn Ueber die Bedingungen unter
denen in der geſtrigen außerordentlichen Generalverſammlung
die Fuſion mit der HalleHettſtedter Eiſenbahn beſchloſſen wurde
iſt noch folgendes mitzutheilen Nach ſtatutenmäßiger Feſtſtellung
des Jahresabſchluſſes der Halleſchen Hafenbahn für das Ge
ſchäftsijahr vom 1 April 1895 bis 31 März 1896 hat die Halle
Hettſtedter Eiſenbahngeſellſchaft den ſich etwa ergebenden und
ſatutariſch zur Vertheilung gelangenden Reingewinn der Halle
ſchen Hafenbahn außer den Aktien herauszuzahlen und ebenſo
verbleibt der Hafenbahn der Anſpruch an die Stadtgemeinde
Halle aus der vom 17 März 1893 übernommenen Dividenden
Garantie ſo daß alſo für das mit dem 1 April 1896 abgelaufene
Geſchäftsjahr der Halleſchen Hafenbahn die volle garantirte
Dividende von 3/3 Proz zur Vertheilung gelangt elbſtver
ſtändlich übernimmt die HalleHettſtedter Bahn mit den Aktivis
und Paſſivis der Hafenbahn auch ſämmtliche Verbindlichkeiten
Prozeſſe 2c Auch iſt die erſtere verpflichtet zum Zweck der
Durchführung der Vereinigung mit der Halleſchen Hafenbahn
ſowie für andere Zwecke ihr Grundkapital auf 5,250,006
Mark zu erhöhen Jhr Aufſichtsrath muß aus mindeſtens 9
und höchſtens 15 Mitgliedern beſtehen von denen 6 in Halle
ihren Wohnſitz haben Die kaufende Firma Lenz u Co Geſell
ſchaft mit beſchränkter Haftung in Stettin verpflichtet fich die
25 Stück Aktien Litt B und 85 Stück Aktien Litt um welche
das Grundkapital der HalleHettſtedter Eiſenbahn Geſellſchaft
über die als Gegenwerth der Vereinigung zu gewährenden 1040
Stück Aktien hinaus erhöht wird zu zeichnen und nebſt 32 Proz
Stückzinſen vom 1 April 1896 ab ſofort voll zu zahlen dafür
nehmen die neuen Aktien vom 1 April 1896 ab an der Ver
zinſung und Dividende theil Die Geſellſchaft Lenz u Comp
dehnt demnach ihre Dividenden Garantie auch auf die neu aus
zugebenden 1125 Stück Aktien Lit A à 1000 M aus ſo daß
das ganze Aktienkapital von 3,725,000 M gleichmäßig an der
gewährten Garantie theilnimmt Ebenſo übernimmt dieſelbe von
der Hafenbahn 40 Stück der ihr zu gewährenden Aktien Lit A
der Halle Hettſtedter Eiſenbahn Geſellſchaft und zwar zum Kurſe
al pari und verpflichtet ſich außerdem von den reſtlichen 1000
Stuck Aktien Lit welche die Hafenbahn als Eegenwerth er
hält diejenigen Aktien gleichfalls al pari zu übernehmen welche
ihr der bisherige Vorſtand der Halleſchen Hafenbahn binnen

Ronat nach Abſchluß des Vertrages zur Uebernahme
anbiete

Halle Hettſtedter Eiſenbahn Wie man uns
mittheilt werden jetzt an jedem Sonntag ſobald der vermehrte
Andrang des Publikums dies erforderlich erſcheinen läßt neben
den fahrplanmäßigen Nachmittagszügen noch Sonderzüge für
den Verkehr nach der Haide bezw Dölau abgelaſſen ieſelben
fahren von Station Klausthorbahnhof um 10 und 4 Uhr nach
mittags ab und gehen um bezw 820 Uhr abends von Dölau
wieder nach Halle zurück Die Eröffnung des Güter
verkehrs ſoll dem Vernehmen nach zwiſchen dem 10 und
15 Juli ſtattfinden

Adreßbuch für den Saalkreis Jm Verlage von
H Sachfe erſchien ſoeben ein nach amtlichen Quellen bearbeitetes

Adreßbuch für den Saalkreis Verzeichniß der Einwohner der
Städte Könnern Löbejün und Weitin ſowie ſämmlicher Ort
ſchaften des Saalkreiſes excl Giebichenſtein Die Einrichtung
des hübſch ausgeſtatteten Vuches iſt die allgemein übliche für
die drei Städte ſind die Einwohner zweimal nämlich nach Ramen
und nach Straßen geordnet für die Dörfer reicht das einfache
alphabetiſche Namensverzeichniß aus Dazu kommen noch An
gaben über die in Betracht kommenden Eiſenbahnſtationen Poſt
beſtellbezirke Amts und Gemeindebehörden die gewerblichen
Anlagen ufw ſo daß das neue Unternehmen ſich als ein in jeder

inſicht brauchbares und wie einige von uns vorgenommene
roben ergaben auch zuverläſſiges Nachſchlagewerk für alle
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Jntereſſenten erweiſt Unſerem Handels und Gewerbeſtande iſt
mit dem Buche das zudem für viele eine dankenswerthe
Ergänzung des altbewährten halleſchen Adreßbuchs ſein wird
jedenfalls eine recht willkommene Gabe dargeboten Der Preis
iſt auf 2,50 M feſtgeſtellt

Der Verein ehemaliger Artilleriſten von Halle
und Umgegend hatte bekanntlich an den Prinz Regenten von
Bayern anläßlich ſeiner am 16 Juni begangenen 25 jährigen

ubelfeier als Chef des Magdeburgiſchen
Nr 4 eine künſt eriſch ausgeſtattete Adreſſe geſandt Daraufhin
iſt jetztan den Vorſitzenden des Vereins Herrn Fritz Nabel hier
aus der Geheim Kanzlei des Prinz Regenten Luitpold von Bayern
folgendes Dankſchreiben zugegangen

Dem Verein ehemaliger Artilleriſten zu Halle a S und
Umgegend beehre ich mich mitzutheilen daß Seine Königliche
Hoheit der ren die zur Gedenkfeier des Tages an
welchem Allerhöchſtdieſelben vor 25 Jahren zum Chef des
Magdeburgiſchen Feld Artillerie Regiments Nr 4 ernannt
wurden übermittelten herzlichen Glückwünſche wie das äußerſt
geſchmackvoll ausgeführte Album mit den Bildern der Vereins
angehörigen mit aufrichtiger Genugthuung entgegengenommen
haben Allerhöchſtdieſelben erblicken in dieſer Aufmerkſamkeit
einen neuen Beweis der Anhänglichkeit und Verehrung welche
die Mitglieder des Vereins ihrem Regiments Chef eher
bringen und haben mich zu beauftragen geruht hierfür er
höchſtihren beſten und wärmſten Dank zu übermitteln

Hochachtungsvoll

Frhr v ZollerGenerallieutenant Generaladjutant

T Majeſtätsbeleidigung Auf Grund eines Artikels
in dem das Einkommen der deutſchen Fürſten kritiſirt wird in

en den vormaligen Redacteur des Halleſchen Volksblattes,
z eißm nn Unterſuchung wegen Majeſtätsbeleidigung einge

eitet worden

Meiſter Jubiläum Auf eine 2sjährige Thätigkeit
als Kupferſchmiedemeiſter in der Zuckerfabrik der Herren
Gebr Nagel zu Trotha konnte im Laufe dieſer Woche Herr
Kupferſchmiedemeiſter Fiedler zu Trotha zurückblicken nachdem
er ſchon vorher weitere ſieben Jahre auf Montage dort be
ſchäftigt war Dieſe 32jährige Thätigkeit bei derſelben Firma
giebt ſowohl dem Angeſtellten ein ehrendes Zeichen der Treue
und Pflichterfüllung wie ſie auch ein günſtiges Licht auf das
gute Verhältniß der Firma zu ihren Angeſtellten wirft

Hiſtoriſches Dokument Ein im Auslande weilen
der Freund u Bl hat uns ein Facſimile des im Archiv von
Waſhington aufbewahrten Originaldokuments der Unabhängig
keits Erklärung der Vereinigten Staaten von Nord
amerika vom 4 Juli 1776 zum Geſchenk gemacht Dieſes
intereſſante Dokument iſt für jeden treuen Anhänger des modernen
Rechtsſtaates die Grundlage der Ausgangspunkt der Katechismus
ſeines politiſchen und volks wirthſchaftlichen Bekenntniſſes und

mit Friedrich Kapp zu reden der Dithyrambos der
Freiheit

Wir haben das intereſſante Blatt in unſerer
zweiten Expedition am Markt Waagegebäude
niedergelegt und wird daſſelbe jedem dafür ſich
Jntereſſirenden bereitwilligſt vorgelegt werden

Brunnenfeſt in Wittekind Die Feier ſeines fünf
zigjährigen Beſtehens begeht in nächſter Woche das be
nachbarte Soolbad Wittekind Demzufolge ſoll namentlich
das Brunnenfeſt welches am Freitag 3 Jnuli ſtatt
findet ſeine Vorgänger durch beſonders glanzvolle Arrange
ments überragen Wir behalten uns nähere Mittheilungen über
die geplanten Veranſtaltungen vor

hen zweites Wagner Konzert veranſtaltete Herr
Muſikdir O Wiegert mit der Regimentskapelle geſtern im
Wintergarten Ließ auch des ungünſtigen Wetters wegen

der Beſuch zu wünſchen übrig ſo war der künſtleriſche Erfolg
der Konzerts ein um ſo größerer Unter Herrn Wiegert s
ebenſo energiſcher wie geiſtvoller Führung lieferte die Kapelle
wieder glänzende Proben ihrer Leiſtungsfähigkeit die um ſo
höher anzuſchlagen ſind als das Wer wahrhafte Rieſen
aufgaben ſtellte Wir nennen in dieſer Beziehung nur Eine
Fauſt Ouvertüre das Vorſpiel zu Parſifal die Schlußſcene
aus Triſtan und Jſolde das I Rheingold Finale und den
Trauermarſch aus Götterdämmerung Ob der prächtigen Aus
führung der einzelnen ProgrammNummern vergaß man
daß eigentlich die Arrangements Wagner ſcher Muſik für Militär
muſik in Bezug auf Klangfarbenmiſchung immer zu wünſchen
übrig laſſen werden Jn den pp Stellen meinte man in der
That ein Streichorcheſter zu hören

Koſchat Konzerte Eine willkommene Nachricht wird
es vielen unſerer Leſer ſein daß in dieſem Jahre das berühmte
Koſchat Quintett unter perſönlicher Leitung des Kärntner

Dichter Komponiſten Thomas Koſchat wieder bei uns Ein
kehr hält Es finden zwei Konzerte am 13 und 14 Juli im
Prinz Karl ſtatt und zwar unter Mitwirkung des Halleſchen

Stadt und Theater Orcheſters Den Billetverkauf hat die
Karmrodt ſche Muſikalienhandlung Reinhold Koch übernommen

T Reuter Abend Jm Saale des Hotels zur Tulpefindet die bereits erwähnte ReuterRecitation welche Herr Max
Schwartz hier für die geſchädigten müchelner Einwöhner hält
am See den 29 Juni abends 8Uhr ſtatt Zu dieſer Wohl
thätigkeits Vorleſung hat den Billetverkauf Hr Muſikalienhändler
H Hothan Gr Steinſtraße übernommen

Dem Allgemeinen Halleſchen Turnverein iſt
vom Magiſtrats Kollegium während der Zeit der bereits be
gonnenen Reparaturen der Turnhalle am Roßplotze ſowie der
Abhaltung der Märkte die Turnhalle in der Taub en ſtraße
Nr 18 zur Verfügung geſtellt worden Der Verein turnt daher

bis auf weiteres in der Turnhalle Taubenſtraße Der Turn
plan bleibt unverändert Nachdem der Verein Mitte d M ſein
35 Stiftungsfeſt durch Waſſerfahrt Konzert und Ball in der
Saalſchloßbrauerei abgehalten hat wird am 8 Jnli die ordent
liche Vereinsverſammlung ſtattfinden in der auch über das Kreis
turnfeſt in Apolda vom 18 21 Juli geſprochen werden ſoll
an h vme an dieſem haben ſich bereits gegen 50 Mitglieder
eingezeichnet

T Der Geſang Verein Concordia feiert am
nächſten Sonntag ſein Stiftungsfeſt im Reſtaurant Zur Börſe
Wie aus dem Programm zu erſehen verſpricht das Feſt ſehr
intereſſant zu werden zumal auch mehrere auswärtige Vereine
ihre Betheiligung zugeſagt haben

Die Gemeinde V krartpng in Trotha ſah ſich
genöthigt den Bau einer neuen Schule zu beſchließen da die
bisherigen Schulverhältniſſe mit Rückſicht auf das Anwachſen
des Ortes eine Erweiterung erfahren müſſen Als Bauplaßtz iſt

Ausſicht genommen Die Anfertigung der Zeichnungen und
Koſtenanſchläge ſowie die Ausarbeitung der Submiſſions
unterlagen iſt Herrn Zimmermeiſter Jul Hertel zu Trotha über
tragen worden Ferner wurde beſchloſſen bei der Aufbringung
der Koſten für den Schulneubau welche auf 20,000 M zu ſtehen
kommen werden glei zeitig ein Geſammtkapital von 120,000 M
aufzunehmen um damit die 100,000 M bisheriger Gemeinde
ſchülden abzüſtoßen und eine mäßigere Verzinſung als die jetzige
zu erzielen

der freie Platz hinter dem FeuerwehrUebungsplatze in beſtimmte W
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Achtung Zu verſchiedenen Lehrern der Umgegend kam
in dieſen Tagen der Vertreter einer frankfurter Firma und
empfahl denſelben Bleiſtifte zum Dutzendpreiſe von 48 Pf Um
ſeiner Offerte noch mehr Nachdruck zu verleihen wurde von dem
Betr noch angegeben ein Theil des Ertrages werde der Peſta
lozzikaſſe zu gute kommen und er machte infolgedeſſen ganz gute

Geſchäfte uch verſchiedene kleine Geſchäftsleute ließen ſich
überreden und nahmen ihm größere Poſten ſeiner Waare ab
ſehr zu ihrem Schaden denn die Bleiſtifte erwieſen ſich als
durchaus minderwerthig als ein Produkt wie man es hier ſchon
für den Dutzendpreis von 25 Pf bekommen kann

Das Kgl Landgeſtüt Kreuz bei Cöllwitz hat die
Spuren ſeiner vierbeinigen Gäſte von der ProvinzialSchafſchau und
Ziegenausſtellung längſt wieder beſeitigt und iſt nunmehr gerüſtetſeine ſtändigen Jewo ner wieder in die heimiſchen Räume auf

zunehmen Bereite am geſtern Freitag hat das Eintreffen der
Geſtütshengſte ſeinen Anfang genommen ein Ereigniß welches
alljährlich insbeſondere von den Familien der verheiratheten Ge
ſtütswärter mit Sehnſucht erwartet und demenlſprechend vor
bereitet und gefeiert wird Das iſt ſehr erklärlich wenn man be
denkt daß dieſe Familien den Vater und Gatten unter Umſtänden

6 Monate enthehren müſſen Bald nach der Heimkehr pflegen
die zu Geſtütszwecken nicht mehr tauglichen Hengſte ausrangirt
und kurz darauf verſteigert zu werden

Selbſtmord in der Saale Zu dem am Montag
unter der Spitzmarke Schblechter Scherz gemeldeten Funde
theilt man jetzt aus Gerbſtedt folgendes mit Die an
dem Ufer der wilden Saale ſüdlich der Eisbörſe gefundenen
Kleidungsſtücke nebſt einem die Aufſſchrift Hier ruht in den
Wellen der Saale der Arbeiter Wilhelm Hoppe aus Gerbſtedt
tragenden Zettel gehören jedenfalls einem hier bei ſeinen Eltern
in Welfesholz wohnhaft geweſenen 17 jährigen jungen Manne an
Letzterer hat ſich vor 14 Tagen aus der elterlichen Wohnung
entfernt Gegen denſelben war eine Anzeige erſtattet wegen
Körperverletzung welche er mit einem er Steine ausgeführt
Dies wird den jungen Mann zu der unſeligen That ſich zu er
tränken geführt haben

Unfälle Auf der Grube Wilhelm bei Oſternienburg
wurde am Donnerstag bei ſeiner Arbeit dem 25 jährigen Berg
mann Karl Meyer aus Aken an der Saale die Bruſt leicht ge
quetſcht was ſeine Ueberführung in das hieſige Knappſchafts
kranukenhaus Bergmannstroſt nöthig machte Ebendaſelbſt
mußte auch der 37 Jahre alte Grubenarbeiter Hermann Döpel
aus Staßſurt aufgenommen werden welcher infolge eines Sturzes
auf dem Salzbergwerk Neuſtaßfurt aus geringer Höhe ſich einen
rechtsſeitigen Knieſcheibenbruch zuzog Auch der 26 Jahre alte
Arbeiter Karl Rudolph aus Staßfurt wurde in die genannte
Anſtalt überführt er war mit der rechten Hand in das Getriebe
einer gehenden Maſchine gekommen wodurch ihm der Mittelfinger
dieſer Hand ſchwer gequetſcht wurde Jn einer Papierfabrik
an der Merſeburgerſtraße gerieth geſtern abend die Arbeiterin
Beetz von hier beim Einlegen von Papier zwiſchen die Walzen
einer Maſchine wobei ſie eine ſchwere Quetſchung erlitt
Ebenfalls eine Quetſchwunde trug zu derſelben Zeit der 5 Jahre
alte Sohn des Kellners Schwarz vom Graſeweg davon der
von einem zuſchlagenden Hanaldeckel getroffen wurde Jn beiden
Fällen mußte kliniſche Hilfe in Anſpruch genommen werden

Zur Reichstagswahl

An unſere Freunde im Saalkreiſe richten wir aus Anlaß der
ReichstagsErſatzwahl am nächſten Dienstag wiederum die Bitte
uns umgehend womöglich telegraphiſch von dem Ausfall der
Wahl in Kenntniß zu ſetzen damit das Geſammtergebniß ſobald
als möglich von uns feſtgeſtellt und den Leſern mitgetheilt
werden kann Die Auslagen für Porto und Telegramme werden
ſelbſtverſtändlich mit Dank wieder zurückerſtattet

Die Ermittelung des Wahlergebniſſes der am nächſten
Dienstag ſtattfindenden Reichstags Erſatzwahl erfolgt am Sonnabend den 4 Juli im Kreisſtändehauſe Louijenſtrape

Wir verweiſen auch an dieſer Stelle nochmals auf die Wähl er
verſammlung welche morgen nachmittag im Prinz Karl
ſtattfindet und in der außer dem Kandidaten der liberalen Par
teien für die bevorſtehende Reichstags Erſatzwahl Herrn Dr
Alexander Meyer auch der Reichstagsabgeordnete Herr
Dr Pachnicke anweſend ſein wird Alle liberalen Wähler
ſind zu dieſer Verſammlung der letzteren größeren Zuſammen
kunft vor dem entſcheidenden Tage eingeladen

C

Der liberale Wahlverein für Halle und den Saal
kreis hatte geſtern abend ſeine Mitglieder in der Tulpe verſammelt um endgiltig die e nen für den Wahliag
Vertheilung der Stimmzettel 2c zu treffen

Jn Scchwoitſch ſprach geſtern abend vor einer ſtark be
ſuchten Wählerverſammlung der Ordnungspartei Herr Profeſſor
Arndt derſelbe hob im Eingang ſeiner Rede hervor daß die
Sozialdemokratie die gegen ihn verbreiteten Unwahrheiten der
Widerlegung ungeachtet nicht zurücknehme und mit perſönlichen
Beleidigungen fortfahre Jhm perſönlich mache das keinen Ver
druß Er ſetzte darauf zunächſt ſeine Stellung zu der Frage der
Beſteuerung des Zuckers und der landwirthſchaftlichen Zölle
auseinander und erklärte daß er ohwohl nicht gebunden an die
Zuſicherungen irgend einer Partei für die berechtigten Forde
rungen der Landwirthſchaft eintreten werde Den zahlreich er
ſchienenen landwirthſchaftlichen Arbeitern erklärte er daß ohne
den Schutz der deutſchen Landwirthſchaft ſie nothwendig ihr
Brot ganz verlieren oder einen viel kleineren Lohn erhalten
müßten Nachdem ihm Herr Mittag ans Halle in bekannter
Weiſe entgegengetreten führte noch Hr Oberſteiger Fröſe vom
Grube KlaraVerein aus Wenn die ſozialdemokratiſchen Flug
blätter verbreiteten Herr Prof Dr Arndt ſetze die Renten der
Krüppel herab ſo könne er umgekehrt beſtätigen daß dieſer die
Leiſtungen der Kaſſen namentlich der Knappſchaftskaſſen auf
eine außeroxdentliche Höhe gebracht habe Der Knappſchafts
verein des Saalkreiſes zahle z B Jnvalidenrenten bis monatlich
58 jeder Arbeiter der arbeiten wolle könne in dieſem Wahl
kreiſe überall lohnende Arbeit finden Er empfahl zum Schluß
warm die Kandidatur Arndt Als nun auch der Vorſitzende
verr Hauſchild den ihm ſeit langem aus feinem öffentlichen
Lirken bekannten Prof Arndt empfehlen wollte wurde er ſo

häufig durch lärmende Zwiſchenrufe der ortsfremden Sozial
demokraten unterbrochen daß er ſchließlich gezwungen wurde in
Ausübung ſeines Hausrechtes dieſe hinanszuweiſen Die Ver
ſammlung verlief darauf in durchaus befriedigender Weiſe

Die vier vereinigten Parteien hielten in den letzten Tagen noch
ählerverſammlungen in Groitſch 24 und Reidebu rig 26

ab in denen Herr Kühme ſein Programm entwickelte Jn
Reideburg beklagten ſich die erſchienenen emüſegärtner über er
drückende Konkurrenz und behaupteten daß es ihnen trotz un
glaublich langer Arbeitszeit ſchwer ſei mit einigem Gewinn zu
exiſtiren Als Grund gaben die Redner mehrere Verſuche an
welche von benachbarten oder einheimiſchen Gulsbeſitzern gemacht
würden Gemüſe in größeren Quantitäten auf den Markt zu
bringen eine Beſſerung ſei nur d raten der Güter vomGemſeban zu erreichen Jm Anſchluß hieran wies Herr Kuhne



in daß die Güter den Gemüſeban nicht einführen würden
r r ber Getreidebau wieder lohnender würde
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Der Halle ſche Lehrerverein
nnd der Autrag Auszahlung der 80 000 Mark

zur Verbeſſerung der Lehrer Beſoldung
In der letzten Sitzung des Lehrervereins vom Dienstag 23

nadm die halle ſche Lehrerſchaft Stellung an dem von den Herren
Stadtverordneten Schmidt Dr Keil und Prof Dr Kohlſchütter
eingebrachten Antrage die in dem Etat 1895/96 für Verbeſſerung
der Lehrergebälter eingeſtellten 80,000 M ihrer Beſtimmung zu
zufüh ren Bekanntlich hatte die in der Stadtverordnetenſitzung vom
15 d Mts bebandelte Jnterpellation der Herren Schütte Schmidt
und Dittenberger denſelben Zweck verfolgt der aber durch die
in der Rede des Herrn Overhſirgermeiſters n Ausdruck ge
langte völlig ablehnende Hoitung des Magiſtrats leider nicht
erreicht wurde Mit um ſo größerer Freude hat darum die
halle ſche Lehrerſchaft den neverdings geſtellten Antrag der Herren
Stadtverordneten Schmidt c hezeichnet der beweiſt daß es den
Herren Stadtverordneten ernſ mit ihrer Abſicht iſt die Lehrer
in den Genuß der ihnen grrechter Weiſe zuſtehenden Gehälter
zu ſetzen Es war darum ſelbſtverſtändlich und natürlich daß
der hieſige Lehrerverein als der Vertreter der geſammten Lehrer
ſchaft zu dem ſympathiſchen Antrage Stellung nahm

Zunächſt gab der Herr Vorſitzende ein gedrängtes Bild der
augenblicklichen Lage nebſt einem kurzen Rückblick auf die bis
herige Entwickelung der ganzen Angelegenheit Daran ſchloß
ſich ein lebhafter aber ſtets durchaus ſachlicher Meinungs
austauſch über den zur Debatte ſtehenden Antrag und die ſeitens
der Lehrerſchaft weiterhin zu thuenden Schritte Die hierbei
allſeitig zum Ausdruck gelangten Meinungen und Wünſche ſeien
hier im Zuſammenhange wiedergfegeben

Die Unzulänglichkeit der hieſigen Lehrerbeſoldung iſt ja ſo all
gemein anerkannt daß es kaum nöthig erſcheint darauf noch
mals hinzuweiſen Magiſtrat und Stadtverordnetenverſammlung
haben es ſelbſt ausgeſprochen daß die gegenwärtigen Gehälter
der Lehrer und Lehrerinnen als nicht auskömmlich betrachtet
werden könnten und hinter denen anderer deutſcher Städte die
man mit Halle in jeder Hinſicht auf eine gleiche Stufe ſtellen
könnte um jährlich 300 580 M im Durchſchnitt zurückſtänden

Es iſt ſeinerzeit von der Lehrerſchaft der ziffernmäßige Nach
weis gebracht worden daß Halle die allerniedrigſten
Gehaltsſätze in der Reihe der 29 größeren preußiſchen Städte
zahlt daß nur Danzig aber erſt vom 35 Dienſtjahre an
noch hinter unſerer Stadt zurückbleibt Die ungünſtigen
Beſoldungs Verhältniſſe der hieſigen Lehrer datiren zu
dem nicht erſt von geſtern und ebegeſtern ſondern
beſtehen bereits eine ganze Reihe von fünf und wahr
ſcheinlich noch weit mehr Jahren Das Streben der
Lehrerſchaft nach höheren auskömmlichen Gehältern begann
ſchon im Jahre 1891 ohne bisher zum Ziele gelangt zu ſein
Fünf lange Jahre dauert nun ſchon der aufregende und auf
reibende Zuſtand des Hoffens und Erwartens der bis jetzt nur
immer wieder neue Enttäuſchungen brachte Weit länger als
fünf Jahre aber dauert die offenbare Nothlage der hieſigen
Lehrer genießt die Stadt Halle den zweifelhaften Vorzug mit
ſeiner Lehrerbeſoldung an allerletzter Stelle einherzugehen wenn
auch erſt durch die in der Denkſchrift v J 1895 niedergelegten
ſtatiſtiſchen Erhebungen der volle untrügliche Nachweis für beide
Thatſachen geführt worden iſt

Auch die im vergangenen Winter vom Magiſtrat ausgearbeitete
Vorlage würde trotz des vorgeſehenen Koſtenaufwands von ca
82 000 M die hieſigen Lehrergehälter erſt auf eine Mittelhöhe
gebracht den Lehrern erſt das gegeben haben was ſie billiger
weiſe ſchon ſeit Jahren hätten beziehen ſollen und die Lehrer
beſoldung in Halle durchaus nicht etwa zu einer hervorragend
glänzenden geſtaltet haben Halle würde mit ſeiner Lehrer
beſoldung bei Einführung der Magiſtratsvorlage erſt an die 16
Stelle getreten ſein während es ſeiner Bevölkerungsziffer nach
an 14 ſeiner Steuerkraft nach ſogar an 12 Stelle ſteht Man
vergleiche hierzu den Artikel in der Beilage von Nr 291 der
Saalezeitung unterm 18 d Mts Bei dieſer Sachlage muß die
Halleſche Lehrerſchaft an der Meinung feſthalten daß es völlig
gerecht geweſen ſei und nochwäre die geplante Gehaltsverbeſſerung
trotz des Erſcheinens des Lehrerbeſoldungsgeſetzes einzuführen
Wenn darauf hingewieſen wird daß dies ſchon in Rückſicht auf
die gemeinſamen Intereſſen aller durch das Geſetz bedrohten
Städte nicht geſchehen dürfe ſo könnte man das verſtehen und
billigen wenn ſich Halle derſelben Grundſätze erfreute wie jene
Warum ſollen hier Rückſichten auf andere Städte genommen
werden während man es doch ſeit Jahren ruhig mit angeſehen
hat daß Halle mit ſeinen Lehrergehältern in der Reihe eben
derſelben Städte am allertiefſten ſteht Genießen doch die
Lehrer jener anderen Städte ihre manchmal bedeutend beſſeren
Gehälter wie bereits erwähnt ſchon ſeit einer ganzen
Reihe von Jahren und es würde ſicherlich keiner Stadtbehörde
eingefallen ſein ihnen dieſelben zu ſchmälern weil jenen Städten
genau wie der unſeren durch das Geſetz ein Ausfall an Staats
beiträgen drohte Ja es wird beſtimmt der Fall eintreten daß
in einzelnen Städten bei Jnkraftreten des Geſetzes die Lehrer
gehälter ſich noch erhöhen werden ſchon deshalb weil das letztere
die Anrechnung der geſammten auswärtigen Dienſtzeit überall
verlangt Halle würde dann wiederum mit ſeiner Lehrerbeſol
dung in der Reihe jener 29 Städte hinabſteigen müſſen

Auch der Einwand daß man mit den zur Verfügung geſtellten
80,000 M angeſichts des wiederkehrenden Beſoldungsgeſetzes
keine endgiltige Skala aufſtellen und definitiv einführen könnte
weil ja das Geſetz noch nicht in allen ſeinen Forderungen bekannt
ſei iſt durchaus hinfällig Wie auch der neue Geſetzentwurf zu
Tage kommen wird das eine iſt ſicher daß er keine
Aenderung oder wenigſtens keine Verbeſſerung in den vom Ab
geordnetenhauſe für die Lehrer feſtgelegten Gehaltsſätzen bringen
wird ſondern daß ſich die Aenderungen lediglich auf die Fort
gewähr der Staatsbeiträge und vielleicht noch auf die Aus
geſtaltung der Alterszulagekaſſen beſchränken werden Der Jn
halt des kommenden Geſetzes iſt alſo ſehr wohl ſoweit bekannt
daß ſich mit den 80,000 M eine den geſetzlichen Beſtimmungen
entſprechende Skala aufſtellen und einführen ließe welche die
Königl Regierung und der Herr Miniſter ohne weiteres be
ſnätigen würden Wo ein Wille iſt da iſt auch ein Weg

Nun aber ſcheint es bei der bekannt gewordenen ablehnenden
Haltung des Magiſtrats und bei den nun einmal noch vielfach
vorhandenen Befürchtungen vor dem kommenden Lehrerbeſol
dungsgeſetz augenblicklich ſchwerlich möglich zu ſein die ſtädt Be
hörden zur Einführung der geplanten Beſoldungsordnung zu
vermögen Auf der andern Seite aber drängen die drückenden
allſeitig als unzulänglich erkannten Beſoldungsverhältniſſe der
Lehrer zu einer ſchleunigen zu einer ſofortigen Verbeſſerung
Auch das Verſprechen des Magiſtrats ſofort nach Annahme des
Geſetzes eine Regulirung eintreten zu laſſen kann die herrſchen
Nothſtände nicht beſeitigen noch mildern Der Landtag tritt
früheſtens im November wieder zuſammen und auch bei ſchnellſter
Erledigung des Geſetzes würde an die Einführung einer
neuen Skala vor dem 1 April n J nicht zu denken ſein
Solange aber kann die ſeit Jahren Verbeſſerung erhoffende Hall
Lehrerſchaft unmöglich warten ſchnelle ſofortige Hilfe iſt es
was noth thut Man denke nur an einen Familtenvater der
mit 1200 12350 oder 1500 M faſt ein Jahr weiter darben ſoll
nachdem er dazu leider ſchon mehrere Jahre gezwungen wurde
Und auch auf den höheren Gehaltsſtufen liegen die Verhältniſſe
nicht günſtiger Was nützt den Lehrern der Wechſel auf die
r wenn er in der Gegenwart der Hilfe wie die ſtädti

en Behörden ſelber ausſprechen dringend bedarf
Welches ſind nun die Wünſche welche die Lehrerſchaft bei der

nun einmal zu berückſichtigenden Lage der Dinge hegt Will
man die vorgeſehenen 80,000 M nicht zur definitiven Einführung
einer Skala verwenden ſo ſteht doch der Auszahlung jener

umme an die Lehrer in Form einer einmaligen Zulage nichts
Wege Daß dieſe Anſicht richtig iſt beweiſt ja der Antrag

der Herren Stadtverordneten Schmidt der eben daſſelbe
bezweckt und den die Halle ſche Jehrerſchaft als letztes Rettungs
mittel aus ihrer Noihlage mit Freude und Dank gegen ſeine
Urheber begrüßt Die Lehrerſchaft denkt ſich und wünſcht die
Vertheilung der 80,000 M auf Grund der bereits ausgearbeiteten
am 3 Februar zurückgeſtellten Magiſtratsvorlage wozu es
keinerlei neuer und zeitraubender Berechnungen benöthigte Wenn
das ſpätere Geſetz überall gleichmäßige Gehaltsſtufen verlangt
ſo werden ſich ja die auf den einzelnen Lehrer entfallenden
Quoten der Verbeſſerung in der Zukunft hier und da verändern
und verſchieben doch dieſe Möglichkeit iſt die Lehrerſchaft gern
bereit in Kauf zu nehmen wenn nur eine ſofortige Aufbeſſerung
eintritt Die ſtädtiſchen Behörden aber würden ſich durch die
oben vorgeſchlagene Vertheilung der 80,000 M in keiner Weiſe
binden und behielten völlig freie Hand nach Jnkrafttreten des
Geſetzes eine endgiltige Gehaltsſcala nach Maßgabe der geſetz
lichen Beſtimmungen einzuführen

Die Lehrerſchaft wünſcht und hofft daß die Beſprechung des
werde ſie kann nicht annehmenAntrages dieſes Reſultat zeitigen hmerdaß der Magiſtrat dem Antrage gegenüber der ja nichts für die

Zukunft Verbindliches enthält ſondern nur die augenblicklichen
dringenden Nothſtände beſeitigen will auf ſeinem bisherigen
ablehnenden Standpunkte verharren werde ſie vertraut darauf
daß das bisher von allen Rednern in den bezüglichen Ver
handlungen in warmen Worten kundgegebene Wohlwollen der
ſtädtiſchen Behörden nun auch endlich in die That umgeſetzt
werde Möchte ſich die ſeit Jahren auf auskömmliche Be
ſoldungsverhältniſſe harrende Lehrerſchaft der Stadt Halle in
dieſem ihrem Vertrauen nicht getäuſcht ſehen

Naturwiſſenſchaftlicher Verein für Sachſen und
Thüringen in Halle

Beſuch der Kaffeeröſterei von Fr Henſel Haenert
hier

Die Kaffeetrommel noch vor einigen Jahrzehnten ein un
entbehrlicher Apparat jedes Haushaltes hat das Schickſal des
Spinnrades getheilt und was die Spinnerei längſt iſt wird das
Kaffeeröſten bald ſein ein beſonderer Zweig der Großinduſtrie
der auch bereits in Halle vertreten iſt und zwar durch eine
Daene nterehante wie lehrreiche Anlage der Firma Henſel
HaenertJm erſten Saale befinden ſich die Schüttelwerke durch welche
der Rohkaffee von Staub Sackfaſern und Steinen befreit wird
die in Mengen von etwa 2 Proz in jeder Originalwaare vor
handen ſind Der ſo gereinigte Kaffee gelangt dann in Sortir
maſchinen wodurch eine im Ausſehen gleichmäßige Waare erzielt
wird Beſonderes Jntereſſe erregte die Perlmaſchine welche die
runden Perlbohnen von den platten Kaffeebohnen ſcheidet Beide
ſtammen bekanntlich von einer und derſelben Pflanze und unter
ſcheiden ſich nur in der Form der Perlkaffee aber iſt bevorzugt
und entſprechend höher bewerthet Nach dem Reinigen und
Sortiren gelangt der rohe Kaffee zum Theil in den Handel in
welchem Falle er zuvor noch auf Handapparaten welche mit
Nähmaſchinen große Aehnlichkeit haben verleſen wird zum
andern Theile wandert er in die Röſtapparate die hier in ver
ſchiedenen älteren und neueren Syſtemen vertreten ſind und ſo
gewiſſermaßen den Fortſchritt der Röſttechnik veranſchaulichen
Die neueſten derartigen Apparate ſind mit automatiſchen Waagen
verſehen welche ein Glockenſignal in Thätigkeit ſetzen ſobald der
normale durch das Röſten bewirkte Gewichtsverluſt 18 20 Proz
eintritt ſie bedürſen ſomit keiner beſonderen Aufſicht

Das Röſten des Kaffees iſt eine Operation welche der größten
Sorgfalt hinſichtlich der Teinperatur uſw bedarf Bedingungen
die nur in einem regelrechten Großbetriebe nicht aber in kleinen
Trommeln mit Handbetrieb zu erfüllen ſind Selbſtverſtändlich
ſind alle neueren Röſtapparate mit Exhauſtoren zur Abführung
von Röſtſtaub und Produkten der trockenen Deſtillation verſehen
welche den Geſchmack und Geruch des fertigen Fabrikates beein
trächtigen Ein Blick in die Staubkammer zeigte den Anweſen
den das überraſchende Reſultat der Wirkung der Exhauſtoren
während des Röſiprozeſſes

Jſt dieſer beendet ſo werden die Apparate entleert und der
Kaffee mittels mechaniſcher Rührwerke ſo ſchnell als möglich ab
gekuhlt Er wird dann noch auf den ſchon oben erwähnten näh
maſchinenähnlichen Apparaten von Mädchen verleſen d h von
mißfarbigen und wenig aromatiſchen Fehlbohnen befreit um dann
für den Groß und Kleinhandel fertig verpackt zu werden

Die Verſammlung hatte ſchließlich noch Gelegenheit die Probe
röſterei kennen zu lernen hier werden Proben des eingehenden
Rohkaffees in kieinen Trommeln mit Gasfeuerung die theils
durch Elektrizität theils durch einen kleinen Heißluftmotor be
wegt werden geröſtet Mit dieſen Proben wird die Geſchmacks
prüfung ausgeführt und auf Grund derſelben die Miſchung der
verſchiedenen Rohlaffees vorgenommen von wo das Rohmaterial
durch Füllſchächte den oben erwähnten Reinigungs und Sortir
maſchinen zugeführt wird
Die Leiſtung der in Rede ſtehenden Röſterei beträgt 50 Eir
glich kann aber im Bedarfsfalle ſofort auf 100 Etr erhöht

werden
Nach Beendigung des Rundganges durch die auch vom hygie

niſchen Standpunkte vortrefflichen Anlagen ſprach der Vereins
vorſitzende Herr Geh Rath Prof Dr v Fritſch dem Jnhaber
der Firma Herrn Karl Haenert welcher perſöntich die Führung
und Erklärung in liebenswürdigſter Weiſe übernommen hatte
namens der Anweſenden den vervindlichſten Dank aus

Sitzung am Donnerstag den 25 Juni
Zur Ergänzung der am Mittwoch vom Verein unternommenen

Beſichtigung der Kaffeeröſterei von Henſel Haenert ſpricht
Hr Prof Vr Baumert über Mißbräuche beim Kaffee
röſten bezw Kaffeefälſchungen die u a auch von der eben er
wähnten Firma auf das Energiſchſte bekämpft werden und darin
beſtehen daß dem Röſtgut Waſſer Oel Zucker Glycerin und
andere Stoffe zugeſetzt werden welche das Gewicht der Waare
vermehren und derſelben ein ſchönes glänzendes Ausſehen geben
Angeblich ſoll dadurch das Aroma vor Verflüchtigung geſchützt
werden die Gefahr liegt aber nahe daß durch das ſog Glaſitren
der Bohnen die wirkliche Beſchaffenheit der rohen Waare verdeckt
wird Die Rohkaffees werden häufig wenn ſie havarirt oder
auf andere Weiſe mißfarbig geworden mit verſchiedenen Farb
ſtoffen behandelt und dadurch dem Augenſchein nach verbeſſert
Der Vortragende legt dann Proben künſtlicher Kaffeebohnen
vor ſowie ein dem Kaffeebruch ähnliches Präparat welches aus
zerkleinerten geröſteten Erdnüſſen beſteht und vor einiger Zeit

afrikaniſcher Nußbohnenkaffee in den Handel
An der Beſprechung dieſes Gegenſtandes betheiligten ſi abeſonders die Herren Prof Er mann e A und

Sanitätsrath Dr Riſel Es wurde dabei des wirkſamen bezw
giftigen Kaffeebeſrandtheils des Coffeins gedacht welches in Ver
bindung mit Citronenſäure unter der Bezeichnung Migränin
im Handverkauf freigegeben iſt Prof Fiſcher Berlin hat ein
Patent auf die ſynthetiſche Darſtellung von Coffein erhalten
welches dadurch vorausſichtlich im Preiſe noch mehr zurückgehen
wird Die von Hrn See Dr Riſel geſtellte früher
ſchon einmal im Verein angeregte Frage nach der Verwendung
ſog Brotöls aus Petroleumrückſtänden zum Backen konnte
dahin beantwortet werden daß ſolche Fälle in Halle zwar ver
muthet worden aber noch nicht erwieſen ſind
Hierauf hielt Hr Dr v Schlechtendal einen durch zahl

reiche Präparate aus ſeiner pflanzenpathologiſchen Sammlung
aufs Beſte erläuterten Vortrag über die Wirkungen einiger zu
den Jnſekten gehörenden Pflanzenſchädlinge zden Ordnungen der Milben Wanzen z Dieſelben ehren
Blattweſpen und Käfer an Auch an dieſen Vortrag knüpfteegen Schmetterlinge D

ſich eine längere Beſprechung an der ſich beſonders Hr Dr Holl

rugg e hut winde auf die bevorſtehende Generalverſammlung
in Weimar und Jena hingewieſen Dieſeibe findet am 4 und5 J ſtatt Die halleſchen Theilnehmer fahren am Sonnabend
4 Juli mit dem Zuge vorm 11 Ubr 27 Min ab und treffen
in Weimar nachm 1 Uhr 33 Min ein Nachmittags findet
dort eine Beſichtigung des natur wiſſenſchaftlichen Muſenms und
Spaziergang durch den Park ſtatt dem ſich um 6 Uhr eine ge
ſchäſtliche Sitzung im Saale der Vereinsgeſellſchaft Kaſſen
reviſion Jahresbericht und um 7 Uhr daſelbſt eine wiſſenſchaft
liche Sitzung mit Damen anſchließt Vorträge halten die Herren
Prof Kükenthal Jena Bau und Leben der Wale Prof
Erdmänn Halle Einige praktiſche Erfolge der Elektrochemie
Geh Reg Rath Prof v Fritſch Halle Ueber die von Hrn
Major a D Dr Förtſch geſammelten Thüringer Kulmpflanzen
Prof Semon Jena Ueber eierlegende Sängethiere und Prof
Schmidt Halle Neues über Röntgenſtrahlen Danach folgt ein
gemüthliches Beiſammenſein im Garten des Sitzungslokales Am
Sonntag vormittag wird event das GoetheMuſeum beſichtigt um
jd Uhr 50 Min erfolgt die Abreiſe nach Jena wo in Gruppen die
Muſeen und Univerſitäts Jnſtitute beſichtigt werden ſollen
Dann folgt nachmittags 2 Uhr ein Feſteſſen im Deutſchen
Haus und danach bei günſtiger Witterung ein Ausflug nach der
Schweizerhöhe

Nächſte Sitzung Donnerstag den 2 Juli 8 Uhr abends in
Stadt Hamburg Gäſte willkommen

Univerſitäts und Hochſchulnachrichten
Halle 27 Juni Durch Anſchlag am Schwarzen Brett

ladet Herr Dr phil Daniel Vorländer in ſeiner am Montag
den 29 vormittags 12 Uhr in der Aula hieſiger Univerſität
zu haltenden Antritievorleſung Die Entwickelungsgeſchichte der
Oxydations und Verbrennungs Theorie ein Desgleichen
ladet Herr Dr phil Albert von Ruville zu ſeiner amDienstag den 30 mittags 12 Uhr zu haltenden Probe
vorleſung Die Kaiſerliche Politik auf dem Regensburger
Reichstag von 1653 1654 ein

Halle 27 Juni Zur Erlangung der Doktorwürde in der
Medizin und Chirurgie wird der approbirte Arzt Herr Maxi
milian von Gizycki aus Boleszyn heute mittag 12 Uhr
in der Aula hieſiger Univerſität ſeine Jnaugural Diſſertation
Ueber traumatiſche Läſionen des Gehörorgans nach Beob

achtungen aus der Königl Univerſitäts Ohrenkiinik in Halle a
zugleich mit den angehängten Theſen öffentlich vertheidigen

8 Leipzig 26 Juni Prof Dr Otto Kirn der Nach
folger Luthardt s hält demnächſt ſeine Antrittsvorleſung über

Ausgangspunkt und Ziel der evangeliſchen Dogmatik

Kiel 26 Juni Dem Privatdozenten in der philoſophiſchen
Fakultät Dr Gugen Wolff iſt das Prädikat Profeſſor bei
gelegt worden

Ah h
Wiſſenſchaft Kunſt Litteratur e

Der Verein der Berliner Preſſe veranſtaltet zu
Ehren des 75 Geburtstages ſeines früheren langjährigen Vor
ſitzenden Robert Schweichel am 2 Juli einen Feſtabend in
der Ausſtellung Kairo unter dem Vorſitze Sudermann s

W

Standesamlliche Nachrichten
Standesamt Halle 26 Juni

Anfgeboten Der Bahnarbeiter Wilhelm Krauſe und Roſine
Böttcher Leſſingſtr 26 und Luckengaſſe 10 Der Maler Otto
Kriebel und Luiſe Burgmann Beeſenerſtr 20 und Taubenſtr
Der Buchdruckereibeſitzer Heinrich John und Sophie Schnude
Harz 52 Der Gelbgießer Guſtav Dittmar und Bertha Mähnert

Se S re gyeſchließnng Der Kaufmann Hermann Behſe und KlaraBrachmann Meckelſtr 21 und Kellnerſtr 16 ß Slar
Geboren Dem Buchhändler Johannes Müller ein Hell

muth Eckard Barfüßerſtr 11 Dem Fabrikarbeiter Guſtav
Krumpe eine Frieda Emma Wörmlitzerſtr 98 Dem Maler
meiſter Auguſt Seyffarth ein Richard Paul Langeſtr 18
Dem Schmied Franz Lehmann ein Max Walther Hacke
bornſtr 9 Dem Regierungs Aſſeſſor Martin Bertram ein
Heinrich Karl Martin Hedwigſtr Dem Handarbeiter Otto
Müller eine T Unterberg 99 Dem Eiſendreher Karl Knoche
ein Reinhold Karl Hermann Streiberſtr H Dem Fahr
beſitzer Regierungs Aſſeſſor a D Karl Kuntze eine T Am

Kirchthor Dem Maurer Karl Schroot ein Erich Ernſt
Saalberg 25 Dem Maſchinentechniker Franz Horniſſe ein

Robert Franz Erich Bismarckſtr 25 Dem Maurer Hermann
Brandenberger ein Paul Karl Hermann Langeſtr 15 Dem
S Karl Kraneis ein Karl Hermann Leſſing
ra e
Geſtorben Des Handarbeiter Otto Müller 1 Stunde

Unterberg Des Arbeiter Karl Kunze T Klara 3 J Klinih
Des verſtorb Arbeiter Stephan Skokalski T SMauerſtr 10 vb T Franziska 1 J

re nunernueeeee De Woaorreee obScul Seilez Versarà direkt an Private franoo Nelle Saale

e e RA

Ockol schüizt die Zähne vor IIohlwerden ad

eeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeSSS
Grösstes LsgerGut Die Ialleas

mit und ohne Musik

Das beſte Mittel gegen Kopfſchmerzen
arbwerken in Höchſt dargeſtelltejeder Art iſt das von den Höchſter

S 9In den Apotheken aller Länder erbältlich Aergtliches Recept
auf Migränin Höchſt lautend ſchützt vor ganda e R

Die Kinder eſſen es gern
Jn kaum 15 Minuten läßt ſich ein liebliches Gericht durch einfaches Kochen der Milch mit Brown a b eeretiech s

herſtellen Dies ergiebt eine nahrhafte und leicht verdauliche
Speiſe und reizt durch ſeinen eigenen Woblgeſchmack Kinder und
Kranke zu weiterem Gennß Zuſatz von Vanille Citrone Frucht
ſaſtſauce 2c giebt auf dem Familientiſch ein köſtliches Deſſert
Ausführliches enthalten die Recepte auf den Mondawiu Packeten
zu haben à 60 30 u 15 Pfg in beſſeren Colonial Delikateß und

rogen Geſchäften Für die gute Qualität bürgt am beſten d25jährige Beſtehen dieſer weltbekannten ſchottiſchen gnn a



Der Reichstag hat die Wahl unſeres bisherigen Reichstags Abgeordneten Herrn Dr Alexander Meyer für ungiltig erklärt Vorgänge an denen
Herr Dr Alexander Meyer wie die Parteien als deren Kandidat er gewählt worden iſt völlig unbetheiligt ſind haben hierzu die Veranlaſſung gegeben

Nach kaum drei Jahren ſind die Wähler unſeres Wahlkreiſes wiederum zu einer Wahl gerufen und wiederum fordern wir alle Wähler auf

Herrn
ihre Stimmen zu geben

Dr Alexander Meyer
Jm Kampfe für Vaterland und Freiheit iſt es unſere patriotiſche Pflicht mit vereinten Kräften die internationale Sozigidemakratie aus dem

Felde zu ſchlagen
Getreu ihren Grundſätzen getreu ihrer Geſchichte läßt die nationalliberale Partei unbekümmert um etwaige Parteirückſichten nur von dem einen Gedanken

ſich leiten dem Vaterlande zu dienen
Die Erfahrung hat erwieſen daß nur durch eine Vereinigung der liberalen Parteien der Sieg zu erringen iſt

Herr Dr Alexander Fey er
hat ſich allezeit als ein nationalgeſinnter Mann erwieſen als ein Mann der frei iſt von engherzigem Parteiintereſſe
Fragen müſſen hiergegen zurücktreten

Meinungsbverſchiedenheiten über einzelne

Der nationalliberale Verein hat in ſeiner Sitzung vom 5 Juni 1896 mit Einſtimmigkeit den Beſchluß gefaßt alle Wähler aufzufordern

Herrn Dr Alexander Meyer
ſofort in dem erſten Wahlgange ibre Stimmen zu geben

Wer einem anderen Kandidaten ſeine Stimme giebt oder ſich der Abſtimmung enthält fördert dümit die Wahl eines ſozial
demokratiſchen Abgeordneten

Halle a den 6 Juni 1896
Der Vorſtand des nationalliberalen Vereins für Halle und den Snalkreis

Dr Keil Rechtsanwalt Dr Löning Geheimer Jnſtizrath Bethceke Kommerzienrath Dr Conrad Gehelmer Regierungsrath Elze Rechtsanwalt und Stadtrat Franzen Malermeiſter
Dr Friedberg Profeſſor Mitglied des Reichstages und des Abgeordnetenhauſes Kuhlow Genexaldirektor und Handelsrichter Leopold Bergrath Lieban Kaufmann und Handelsrichter

Riedel Kommerzienrath Schneider Prokuriſt

J ae e nemee h
W

Abends 6 Uhr ab das Wahlbürean im Weissbiersalon
Wahlbürean der Allgemeinen Ordnungspartei in Hall

auf den Namen des Kandidaten der Allgemeinen Ordnungspartei

Herrn Geh Bergrath JDr jur Arndt
Profeſſor der Rechte Halle a S

lautend ſind von Morgens 9 Uhr bis Abends 8 Uhr zu haben und werden koſtenfrei verſandt vom
e a Preyberghräu Kl Märkerſtraße 10 Am Wahltage befindet ſich von

Roeh Snlän
ria Vlissingen llollanßd Queenboro

Zweimat täglich aueh Sonntags
Halle Abfahrt 845 Nm London Ankunft 905 Nm

99 1128 T 46 VmPreis I CI einf Mk 81,30 retour I Cl Mk 115,80

57 I 8s81Vom 8 December 1895 ist der sehr beschlennigte Dienst mittelst der
neuen Racd Dampfer Koningin Wilhelmina Konsagin
Regentess und Prins Henctrikkce in Kraft getreten Diese Raci
Dampfer zeichnen sich durch änusserst bequeme Linrichtung ruhige Fahrt
und grosso Seotüchtigkeit aus Wirkliche Seereise auf 22 Stunden beschränkt
Durchgehende Wagen Speisewagen ab Venlo Näheres bei Sehröcddel
Simon in Halle a Dio Direction der Dampfschiſff Ges Zeeland ad

2 II 99 9 5

F s J ne mre Se eRennen zu Quedlinburg allarz

Die diesjährigen Rennen werden m SSonntag den 5 Amti Nachmittags 3 Ahr
J auf unſerem Rennplatze abgehalten
e Jn den Pauſen eonceertirt das Trompetereorps des Kü
I raſſier Regiments v Seydlitz WPreiſe der Plätze Sattelplatz 4 Mk Wagenplatz bis 5 Per

ſonen 6 Mk darüber für jede Perſon 1 Mk mehr Tribüne 2 Mk S
hintere Plätze 1 Mk Stehplatz 30 Pfg Vereins Mitglieder gegen

N Karte von 1896 für ihre Perſon freien Einkritt z
Der Zutritt zum Totalisator ist nur Mitgliedern

h des Vereins gestattetJ J Nachmittags iſt eine Omnibusverbindung vom Bahn
J bofe nach dem Rennplatze und zurück eingerichtet Abfahrt des letzten
l Wagen 2 Uhr 50 Min Fahrkarten 1,50 Mk adDer Vorstand des Vereins zur Förderung e

der Pferde m Viehzueht in den Harzlandsehaften G

r e r rer r r S e e S e e0 J aNordseobad auf Pöhr
Durch Klima das mildeste durchLage und reiche Vegetation dasfreundlichste der NordseebäderAusfährl Prospecte m Angabe d Reiseroute sowio schriftl Auskunft

durch die Badecommission u d Eigenth d Badeanst G C Weigelt

Hotel Thüringer Hof
BERILIN sW Hedemannstrasse S

Bes Iermann Siewerth

Zwiechen Königgrätaer und Wilhelmstr Rubige vor
nehme Lage 3 Min vom Anhbalter Bahnhof und 10 Min

vom Potsdamer Bahbnhof

Zimmer von 2 bis G Mark
Servis und Licht wird nleht berechnet

Gepäck lasso ohne Kosten vom Bahnhof abhbolen

Direete Verbindung zur Ausstellung

rekeeeeeereeeceeeeeee e
v bei GoslarG en a e rnProſpekte durch Beſitzer Dr med Gellhorn a

Luſtkur und Waſſer
heilanſtalt

Sommer und Winlerkuren

Bernburger Straßze

e S Jagl Pampfschiffsverb von men ſeeruremerhafen resp Hamburg
e eeste Anfegebrücke Jaseleigenban Gross artige armbadeangtailt

S Secdeut Milfchivirfhs haft Schönster Sfränd starker Wellen
e e5chlag nur reine ozonreſche Seeluff Allen Rygienisehen An
e forderungen ist genägk Canalisatfon Röhrenbrunnen elg,

Frequenz 18942 11349 1395 12493
onfter allen Bädern bedeufendste Zunaſime Prospecke
Fahrpläne gratis e BRaggcommissfon

s Sf 8 8 S

e 17 Je ad
v r

L en Schloss mit grossem Schlosspark weicher abwechselnd aus
schönem Laubwald und hohem Nadelwald besteht Schöne Promenaden

Wege und Wandelgänge berühmte Orangerie däie grösste Deutschlands
Oranienbaum ist auf zwei Seiten von Wald um gehen Am Schlossgarten
angrenzend der 600 Morgen grosse Staätwalä mit gat gehaltenen Spazier

m

wegen u Ruhe Arzt u Apothplätzchen 0 BuchdruckereiJetzt im Früh d u LeihbibliothSommer ist ranen am n J in dez Stadt
wegen der Privatwoher Luftkurort u Sommerfrische r
uft der r nügend AnzaAnfenthalt aa n r e für Sommerfrselbst nerven C zu bill Preisenstärkend immorvorhandGasthöfe Hötel zum Horn neu erbaut und den Ansprüchen

der Neuzeit eingerichtet volle Pension 3 Ak pro Tag Giasthof zur
Sunne ebenfalls am Markte Pension 2,50 Mk Ssehützentinus am
Schlossgarten Pension 2,50 Mk Aug Liebtgtes Restaurant
schattiger Garten mit Veranden Als Zielpunkt tür Schulaustflüge beson
ders zu berücksichtigen da die Fahrpreise auf der Bahn in solchen Fällen
5090 Ermässigung geniesen Passende Zugverbindungen Ab
Güsten früh 6,22 ab Bernburg 6,8 ab Cöthen 7,20 in Orani nhanm
9,27 ab Oranienbanm 6,17 Abends Sonntags auch 7,57 Abends Ge
fällige Anfragen werden erbeten an den gemeipnütgigon Verein 2 H des

IIerrn Apotheker Krause ad
ß a Großherzogl Haupt und Reſidenzſtadt nach denGSRERBB S 9 Nachweiſen des Kaiſer Geiundheitsamtes die ge

ſündeſte Stadt mit geringſter Sterblichkeit unter den Städten mit mehr als
20,000 Einwohnern klaſſiſcher Boden Erinnerungen an Gocthe Schileer
Herder Wieland Liszt u ſ viele Denkmäler ad Sehenswürdigkeiten
Hofthenter Concerte Muſeum Goethe National Neuſeum Großherzoal
Bibliothef Leſemuſeum Naturwiſſenſchaftliches Muſenm Kunſtſchule Muſik
ſchule ſtändige Ausſtellung für Kunſt und Kunſtgewerbe Muſterlager Thü
ringer Erzengniſſe vortreffliche Unterrichtsanſtalten und Penſionate ſehr gut
gehaltene Straßen und Fußſteige vorzügliche Quellwaſſerleitung gute Bade
anſtalten auch Dampfbäder nicht theurer Aufenthalt berühmter Groß
herzogl Park reizende Umgebung Luſtchlöſſer Belvedère Tiefurt Etters
burg Eiſenbahn nach 5 verſchiedenen Richtungen ſchnellſte und direkteſte
Verbindung von und nach allen Puncten Thüringens

Auskunft das Oberbürgermeiſteramt der Verein zur Förderung des
Fremdenverkehrs der Hausbeſitzerverein ar
S w ötel Bellevue u KaiserhofS V v vöv für Touristen u Badegäste

Maturheilansgtalt ABlankenburg llarz
anatorinm

Prospecote qratis und ſronco

Physikalisch diätetisches
Herrlicho geschützte Lage dicht am Walde mildesklima sorgfältige

individnelle Behandlung Mässige Preise Prospekt frei
Dr med Dahms Freiherr von Hammerstein

ärztlicher I eiter geschäftlicher Leiter

MBadck WetterauEiſel 450 Meter über Meer Eiſenbahn Station Köln Trier
Höhenluftkurort Sommerfriſche

e Kurhaus für Erholnngsbedürftige
Zimmer und volle Penſion 4 Mark pro Tag

Proſpelt und nähere Auskunſt franco Meller Veſitzer

llötel Kaiverhof
Hacelbrra

Besitzer Eduard Schmidt
früher langjähriger Oberkellner in Lüke s

Hötel Halle
S Direkter und angenehmster

Weg nach dem Kyffhäuser über die
Rothenburg r

Empfehle den geehrten Herrschaften
vorzüglich eingerichtete Zimmer bei
mässigen Preisen Für Kalte u warme
Speisen wird bestens Sorge getragen

Weine gutgepflegte Biere
Elegantes Kutschgeschirr stets im Hause
Omnihbus zu jedem Zuge am Bahnhof

Bad Schwarzeck Blankenburg i Th
Schwarzathal Reizende Waldidylle
Sommerfriſche erſten Ranges Unüber
troffene Heil und Erholungsftätte
für Nervenleidende ad

J Se 85 iNötiehe Erinnerung
195

m

gie viigsten gesndest
ceinen ungesgypsten

nur WeRat eieiseden
ſaunrt seit 1876 2v
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48 Nesch 50o cerdre ber
S auptsgeschaft Berlin

See v cHanpt Depot nebst Restaurant bei
llerrn A W Harcndza inHalle a/S zum Rheingau Brüder
strasse 5 u Gr Steinstr 79 r

Volks Kaffee allen
des Vereins für Volkswohl
l am Leipziger Thurme
I alte Promenade Reitbahn

III Moritzzwinger
IV Jm Rothen Thurm

in der früheren Hanptwache
Alle vier ſind geöffnet von fräh

i 6 Uhr an
Es wird verabreicht

Kaffee

Milchleiſchbrühe
elterwaſſer

Limonade
in IV auch Suppe zu 10 4

Marken zu 5 welche ſich beſonders
zu Gelchenken an Bedürftige eignen
und in den vier Hallen verwendet werden
können ſind in allen vier Hallen ſowie
bei Herrn Kauſmann Beyer Ecke der
Leipziger und Königſtraße bei Herrn
Kaufmann Sachsé Bernburgerſtr 13 u

zu 6

Herrn Flade Zwingerſtr 6 zu haben



r

im großen Saale des Prinz COarr

Der Vorſtand des Vereins der Tiberalen in Halle und dem Sanlkreiſe

lautend ſind jederzeit zu haben und werden koſtenfrei verſandt von Herren Franz Döhler Magde

Langeſtraße 10

am 30 Juni

wird wenn auch indireert zu Gunſten des ſozialdemokratiſchen

0 9 9wenn Dr Alexander Meyer in die Stichwahl kommt

ſind im Wahlbürean Halle a Schnulſtraße 9 Igewählt wird der wähle ori 30 Jnni e Wahlzettel zu haben

Technikum Altenburg
Höähere und mittlere Iehranstalt

wird der Sozialdemokrat beſiegt Beginn des Wintersemesters amMan höre ſein Programm für Halle aS 20 Oct und des nnentgeltl Vorbe
didatur Arncdlt in Saalkreiſe Stimmzettel und Wahlaufrufe an die
Herren Ortsvorſteher mit der Bitte dieſelben auf Koſten der Partei austragen staatheh beaufs und subvent

Koſten bei unterzeichnetem Wahlbureau zu beſtellen Stadt sulza
IKaisers älen Telephon Nr 341 wohin wir alle Wahlreſultate aus Stadt und Land erbitten Zzviaatliohe

Viele dem Parteigetriebe fernſtehende Das Wahlburean der Allgemeinen Ordunngspart i

Lib iiberale Wählerverſammlung

Herr Reichstags Aögeordneter Dr Pachnicke und der Kandidat der Liberalen Herr D

l t auf den Namen des alleinigen liberalen Reichstagskandidaten
n z e burgerſtr 10 Fernſprecher 409 Alhert Schlüter Nachf Halle a Gr Steinſtr 6

Wer nicht will daßß der Wahlkreis Halle Saalkreis wieder durch einen Sozial

nur Dr Alexander Meyera J J 9
Kandidaten abgegeben

rer Freunde und Anhänger des Mittelſtandes
Mitbürger

A 9 Arm Wahltage Dienstag den 30 Jnni befindet ſich das WahlHerrn Prof Dr Arndt

e Ab d 1 Il reitungs Kursus am 15 Sept Proß un g en 9 r z laſſen Sollten Stimmzettel und Wahlaufrufe irgendwo nicht eingegangen Thüringisohe

Am Wahltage ſelbſt befindet ſich von 6 Uhr Abends ab unſer Groseherzoginum sahen

Bürger für Halle und den Saalkreis

Sonntag den 28 Juni er Nachmittags 4 Uhr

Alexander Meyer Berlin werden ſprechen ca
Herrn Dr jur Alexander Meyer Berlin

Fernſprecher 314 u Herrn Stärkefabrikant C A Schmidt Halle a Langeſtraße 10 Fernſprecher 690 Das Wahlbureau befindet ſich Halle a

demokraten im Reichstage vertreten wird der gebe ſeine Stimme

Jede für einen eonſervativen Kandidaten abgegebene Stimme

Der Sozialdemokrat kann unr aus dem Wahlkreis verdräüngt werden

vant Rühme
Wer nicht will daß der Sozialdemokrat

bürean von Morgens 8 Uhr an im Renen Theater Gr Ulrichſtr

9an un Arndt deuen Allgemeine Ordnungsparteiſeeee
Wir fandten heute für unſere Mitglieder und Freunde der C ramme kostentr a a Bireetton

ein oder noch fehlen ſo bitten wir ſolches ſofort per Depeſche auf unſere Bauscohnule
in den

Wahlburean im Weißbier Salon Bernburger Str Feuer er

FreybergeBräu Kleine Märkerſtrafte 10 e Vae ceeer Unter
richt im Sticken Stricken Woche 25
Häkeln Alter Markt 24 IIWahl Versammlung

der Allgemeinen Ordnnngspartei
Sonntag den 28 Jnni Abends 83 Uhr im großen Saale der Kaiſerſäle Gr Ulrichſtraße zu welcher alle nationalgeſinnten Wähler von Halle und
dem Saalkreis eingeladen werden Unſer Kandidat

Herr Profeſſor Dr Armelt Halle a
wird ſeine Stellung zu den politiſchen Fragen klar legen Zu dieſer Verſammlung haben Sozialdemokraten keinen Zutritt

Der Vorſtand der Allgemeinen Ordunngsparkei für Halle und den 3aalßreis
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